
La Pentecôte (Jn 15, 26-27 ; 16,
12-15) – Francis Cousin

« Quand arriva le jour de la
Pentecôte … »

« Ils se trouvaient réunis tous ensemble. »

Mais qui étaient ces ’’Ils’’ ?

Saint Luc ne le dit pas précisément. On pense bien sûr aux apôtres
qui étaient redevenus douze avec la désignation de Matthias, à un
groupe élargi « avec des femmes, avec Marie la mère de Jésus, et
avec ses frères. », ou encore au groupe « des frères qui étaient
réunis au nombre d’environ cent vingt personnes » (Ac 1,14-15)
pour la désignation de Matthias …

Les avis divergent, et on ne le saura sans doute jamais … et cette
divergence se retrouvent dans l’iconographie, avec cependant une
majorité d’image présentant les apôtres seuls (11 ou 12) avec
presque toujours la Vierge Marie.

Mais l’important est l’irruption de l’Esprit sur le groupe :
« Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent :
la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors
leur apparurent des langues qu’on aurait dites de feu, qui se
partageaient, et il s’en posa une sur chacun d’eux. »

La manifestation de l’Esprit est toujours soudaine. On ne s’y
attend jamais … et même des fois, on ne s’en rend compte qu’après
coup,  en  se  posant  la  question  «  Mais  qu’est-ce  qui  s’est
passé ? ».

Dans le nouveau testament, la première manifestation de l’Esprit
survint lors de l’annonciation à Marie : « L’Esprit Saint viendra
sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ;
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c’est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils
de Dieu. » (Lc 1,35). Marie ne s’attendait pas à cette annonce.

La deuxième manifestation vint au baptême de Jésus, où « L’Esprit
Saint, sous une apparence corporelle, comme une colombe, descendit
sur Jésus » (Lc 3,22), puis l’envoya dans le désert pour se
préparer à l’annonce du Royaume des Cieux. Là aussi inattendue.

Et puis celle dont nous parlons aujourd’hui, à la Pentecôte, où
l’Esprit  vint  sur  les  disciples  pour  qu’ils  aient  la  force
d’annoncer  à  tous  les  peuples  la  Bonne  Nouvelle  de  Jésus
Ressuscité : « Ils se mirent à parler en d’autres langues, et
chacun s’exprimait selon le don de l’Esprit. ».

Rien que ces trois exemples nous donnent une des missions de
l’Esprit : l’aide à l’annonce de l’Évangile.

Lors de l’annonciation, l’Esprit est celui qui permet que Marie
devienne mère de Jésus, celui qui est le ’’Logos’’, la Parole du
Père,  permettant  à  ceux  qui  l’écoutaient  d’entendre  la  Bonne
Nouvelle donnée par Jésus, qui est la Parole du Père.

Au baptême de Jésus, l’Esprit est un support de la parole de Père
qui reconnait en Jésus son Fils : « Toi, tu es mon Fils bien-
aimé » (Lc 3,22) qui ne peut dire que la Parole de son Père car
« le Fils ne peut rien faire de lui-même, il fait seulement ce
qu’il voit faire par le Père » (Jn 5,19).

Et le jour de la Pentecôte, l’Esprit permet aux disciples de
parler dans les différentes langues de tous ceux qui étaient
présent,  et  qui  pouvaient  les  écouter.  C’est  la  première
manifestation de l’Esprit : permettre à tous ceux qui écoutent les
disciples de pouvoir les comprendre dans leur « propre dialecte ».
C’est l’universalisation de la Parole de Dieu le Père qui n’est
plus réservée aux seuls juifs : « Ces gens qui parlent ne sont-ils
pas tous Galiléens ? Comment se fait-il que chacun de nous les
entende dans son propre dialecte, sa langue maternelle ? »

Et c’est cela le grand bouleversement de la Pentecôte : permettre



que chacun puisse entendre la Parole de Dieu quel que soit son
origine.

Cette promulgation de la Parole de Dieu n’a depuis jamais cessé de
se faire, sans doute de manière moins spectaculaire, avec parfois
des difficultés, sur tous les continents, dans toutes les langues,
avec bien entendu des actions, des œuvres en accord avec la
Parole.

Permettre le développement de la Parole n’est pas le seul bienfait
de l’Esprit, mais c’est la première action qu’il a permis aux
disciples de mettre en œuvre.

« Par toute la Terre s’en va leur message et la bonne nouvelle aux
limites du monde »

Seigneur Jésus,

le jour de Pentecôte,

le Père et toi avaient envoyé

l’Esprit Saint sur les disciples

pour qu’ils répandent la Bonne Nouvelle

de ton Évangile à toutes les nations.

Permet que chacun de nous

 poursuive cette mission

là où nous sommes.

                                     Francis Cousin
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